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憲法会議講座 『本気で政治を変える』という構えで、 

９条改憲を阻止し、憲法を生かす政治を実現させよう！ 
 憲法会議(憲法改悪阻止各界連絡会議）は 9月１日、アルカディア市ヶ谷(私学会館)で「安倍９条

改憲阻止、生かそう憲法 くらしに政治に」をテーマに憲法講座を開催しました。会場は追加の席が用

意されるなど、230人が参加しました。 

日本共産党の山下芳生副委員長・参院議員が国会情勢を報告し、「参院選で改憲勢力に３分の２をと

らせなかった意義は大きい」と強調し、単独で改憲発議できず、野党を引っ張り込んで発議することも

困難な状況に追い込んだと指摘しました。そして、臨時国会で野党は、憲法審査会で自民改憲案の議論

をさせない一点で共同してたたかうとともに、総選挙でとど 

めを刺すために政権構想の協議を呼びかけていることを紹介 

し、「『本気で政治を変える』という構えを示すことが必要で 

す。９条改憲を阻止し、憲法を生かす政治を実現させよう」 

と訴えました。 

その後、講演した渡辺治・一橋大学名誉教授は、「参院で 

改憲勢力を 3分の 2割れに追い込む力となった 10の１人区 

での野党共闘の勝利をみると、野党共闘が安倍政治に代わる 

選択肢となれば大きく支持を獲得できることが示されており、 

安倍９条改憲反対 3000万人署名や市民共闘の前進、共通政 

策の深化がつくりだした」と強調しました。さらに、安倍９ 

条改憲阻止の「要は草の根のたたかいだ」と指摘し、「安倍政治に代わる政権構想と政権共闘に発展さ

せていくことが不可欠だ」と訴えました。そして、そのために「安倍９条改憲阻止の運動、安倍政権打

倒の国民的運動を発展させよう」と呼びかけました。 

◆今回の憲法講座は参院選後 1月後で、多くの方が参院選の結果の分析と、参院選後の憲法をめぐる新

たな情勢を知りたいとの思いが大きいようで、多数の方が申し込みをされました。そのため、会場には

机を入れず、椅子だけにしたのですが、1週間前にその定員数 200人に達し、その後申しこまれた 100

人以上の方にお断りさせていただきました。真に申し訳ありませんでした。 

そこで、参加できなかった方々にも国会報告と講演をお届けしたいと、当初予定していなかった DVD

を作成することとしました。是非、ご活用ください。（1000円、送料 180円、申し込みは憲法会議まで） 

<寄せられた感想> 

□なかなか倒れそうで倒れない安倍政権の倒し方、少し見えて来ました。参議院選挙後に「大勝」とウ

ソをつく安倍政権、比例票の増加を聞くと、そら恐ろしい気持ちになりました。草の根の力の重要性が

改めて判りました。ありがとうございました。（出版労連 小日向芳子さん） 

□非常に明確で、私たちの運動の力に確信を持つことができました。青年分野からも力強く粘り強い運

動をつくるために努力します。ありがとうございました。（民生同盟 小山農さん） 

□改憲勢力 3分の 2阻止の要因について、共闘の歴史とその発展と言う大きな変化が作られたことに大

きな確信を持てました。きっちりと学び直していきたいと思います。（所沢市 湧井俊夫さん） 

 

※その日の午後に憲法会議は「拡大常任幹事会を開催し、参院選の結果と参院選後の憲法をめぐる情

勢を共有し、秋からの安倍９条改憲阻止のたたかいと、憲法を暮らしにいかすたたかいについて、そし

て憲法会議を強化するとりくみについて意思統一しました。次号で報告します。 

 

２０１９年９月３日（火） 
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消費税引き上げに伴い、公共料金等の値上げ相次ぐ！ 
安倍内閣が狙う 10月 1日の消費税率 10％への引き上げに伴い、10月 1日からの公共料金などの

値上げが相次いで公表されています。家計への負担増は必至で、国民の生活は大変です。 

ＪＲ各社や大手民営鉄道各社は軒並み、乗車運賃を値上げする予定です。スイカなどの交通系Ｉ

Ｃカードを利用した場合の、１円単位の値上げが目立ちます。例えばＪＲ東日本の場合、山手線な

ど特定区間を除く最短距離（1～3キロ）のＩＣ運賃は 144円から 3円値上げされ 147円に改定され

ます。 

その一方で、防衛省の概算要求は過去最大となる５兆 3223億円 
その一方で、概算要求について防衛省は、宇宙空間での防衛能力強化に向け、航空自衛隊に「宇

宙作戦隊」を新設することや、海上自衛隊最大の護衛艦「いずも」を、事実上「空母化」するため

の費用などを盛り込み、過去最大となる５兆 3223億円を求めることを決めました。 

宇宙関連では、合わせて 524億円を計上しており、航空自衛隊

に不審な人工衛星の監視などを任務とする「宇宙作戦隊」をおよ

そ 20人規模で新設することや、通信衛星などに対する電波妨害を

把握する装置の導入に向けた費用などが盛り込まれています。ま

た、海上自衛隊最大の護衛艦「いずも」を、事実上「空母化」す

る改修費用として 31億円を、「いずも」に搭載する最新鋭のステ

ルス戦闘機、Ｆ35Ｂを 6機購入する費用として 846億円を、それ

ぞれ計上しました。すでに紹介しましたが、「いずも」を最初に使

うＦ35Ｂは、米軍の機体です。 

一方、新型迎撃ミサイル「イージス・アショア」の整備計画をめぐっては特定の配備地を前提と

せず、発射装置の取得や、人材育成などにかかる費用、122億円を盛り込みました。 

また 2030年代に退役が始まる航空自衛隊のＦ２戦闘機の後継のステルス戦闘機の開発や、在日

アメリカ軍の再編に関連する費用については具体的な金額を明示しない「事項要求」という形で盛

り込み、年末の予算編成までに金額を計上することになりました。 

概算要求の総額は、なんと１０５兆円前後で過去最大 
来年度予算の各省庁からの概算要求が 30日、締め切られました。総額は 105兆円前後で過去最

大となる見通しです。要求額が最も大きいのは厚生労働省で、全体の 3割にあたる 32兆 6234億円

となりました。高齢化で医療や年金などの社会保障費がふくらみ、過去最大。「就職氷河期世代」

への支援策も盛り込まれているとしています。 

国土交通省は、豪雨や地震などへの防災や減災対策、子どもの交通事故への安全対策などで 7兆

101億円を計上し、10年ぶりに 7兆円を超えました。そして、防衛省は上記のように、過去最大と

なる５兆 3223億円です。 

来年度の予算には消費増税対策の費用も盛りこまれますが、今回は含まれていません。そのため

年末の予算案は過去最大となる可能性が高くなり、社会保障費の大幅削減などが狙われそうです。 

 

966件の未解決な欠陥があるＦ３５Ａの試験飛行、再開強行 
 防衛省は 28日、日本共産党の本村伸子衆院議員に対し、愛知県営名古屋空港での最新鋭ステル

ス戦闘機Ｆ35Ａの試験飛行を 29日以降順次再開する方針を明らかにしました。防衛省は、同県や

岐阜県など関連自治体にもすでに説明ずみだとしていますが、一般に公表したのは 28日になって

からです。 

 Ｆ35Ａをめぐっては、愛知県の三菱重工小牧南工場で組み立てられた同型機の試験飛行中のトラ

ブルにより愛知県営名古屋空港での緊急着陸が相次いだほか、4月には航空自衛隊三沢基地（青森

県）所属の同型機が太平洋上で墜落事故を起こして以来、同空港での試験飛行も中止されていまし

た。 

  なお、Ｆ35は、米国の巨大軍事企業ロッキード・マーチン社を中心に開発した最新鋭ステルス戦

闘機です。米空軍の実戦配備も 16年と最近です。Ｆ35の開発計画に関するＧＡＯ報告書（18年 
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6月）によると、同機には 966件（同年１月現在）の未解決な欠 

陥があり、このうち 111件が「安全性や他の重要な性能を危険に 

さらし得る欠陥」であり、855件が「任務の遂行を妨げたり、制 

約したりし得る欠陥」だとしています。 

  こんな欠陥機、再開して大丈夫でしょうか。落ちたら、犠牲に 

なるのは市民です。本村議員の「再開やめよ」の要求に、三沢基 

地所属機の事故原因について同省は「空間識失調」を起こしたの 

が原因だと推定していますが、「機体のトラブルが 100％なかったとは言い切れない」と説明しまし

た。本村氏は「県営名古屋空港や岐阜基地周辺は人口密集地だ。事故防止策や安全性の確保が保証

されない以上、試験飛行再開はやめるべきだ」と厳しく要求しました。 

 危険な欠陥機をトランプに言われるがままに爆買いすることは止め、その予算を社会保障に回す

べきではないでしょうか。 

 

各地のとりくみ 
 

大阪・羽曳野 総かがり行動実が安倍 9条改憲阻止のスタンディング宣伝 
 大阪府羽曳野市の羽曳野総がかり行動実行委員会は 29日、安倍 9条改憲阻止のスタンディング

宣伝を東西 2ヵ所で行い、32人が参加しました。14回目。参加者は述べ 383人になりました。 

 「何してるんや」と自転車に乗った年配の男性。「安倍さんが憲法９条を変えようとしているか

ら反対している」と答えると、「憲法は大事やから守らなあかん。今度の選挙で辰巳幸太郎に入れ

た。でも、もったいないことしたな。頑張ってや」。自転車を押した中年の女性も「憲法は大事で

すよね。頑張ってください」と励ましてくれました。 

 

憲法講座のＤＶＤを作成・普及します！ 
是非、素晴らしい国会報告と講演で、個人で、あるいは友達と仲間と学び合いましょう。そして、

学んだ力で、この秋、安倍 9条改憲ストップのたたかいを強めましょう。 

 

 


